
РАСТЕМ ВМЕСТЕ 
С «ИСТОКАМИ»

- Четыре учебных 
года ваша программа 
ведется в школах облас
ти. Думали ли вы, Алек
сандр Васильевич, ког
да начинали работу над 
проектом, во что это 
выльется? Или все 
было заранее заплани
ровано именно так, как 
получилось?

- Мы растем сами вмес
те с «Истоками». Хотя об
щая стратегическая ли
ния была продумана, но 
конкретная проработка 
каждого учебного курса, 
конечно, каждый раз ста
вит какие-то свои, непов
торимые задачи.

- И какая сейчас - са
мая сложная?

- Поскольку преподава
ние «Истоков» стало мас
совым - его ведут более 
чем в 400 школах более 
тысячи учителей, - не все 
они в должной степени 
прошли подготовку к пре
подаванию. За эти годы 
мы отработали систему 
различных курсов, а сей
час выходим на новый 
уровень - создаем боль
шой консультационный 
центр, который будет ра
ботать по компьютерным 
технологиям.

- Есть сеть подготов
ки преподавателей, ин
терес к программе, я 
знаю, постоянно рас
тет. Но недавний экс
пертный совет показал, 
что и оппонентов у «Ис
токов», оказывается, 
немало. Почему? И во
обще, что такое экспер
тный совет? Для чего 
он был нужен? Про
грамма жила, развива
лась, была включена в 
учебный план - зачем 
понадобилась экспер
тиза? И кому принадле
жит идея обсуждать  
программу?

- Это была трехсторон
няя инициатива: област
ного департамента обра
зования. который должен 
был уяснить с помощью 
специалистов существо 
проекта, определить ста
тус предмета - факульта
тив, обязательный пред
мет, предмет по выбору 
или что-то другое. И 
очень важно было опре
делить педагогическую, 
как говорят, цену этого 
проекта: что он дает 
ребенку, учите
лю, нет ли здесь 
перегрузки, нет 
ли  каких-то 
опасностей для 
с т а н о в л е н и я  
личности ребен
ка?

Другим иници
атором эксперти
зы был институт 
развития образо
вания, в рамках 
которого действует 
наш временный 
научно-исследователь
ский коллектив (ВНИК) 
«Истоки»: это исследова
тельский коллектив, а 
ведь ВИРО занимается 
еще и обучением, пере
подготовкой. Для этого 
нужна была экспертиза 
практики преподавания.

И третьим  инициа
тором был наш ВНИК 
«Истоки». Сами мы экс
пертизу проводим все 
время, каждый год: анке
тирование учителей , 
«круглые столы», опросы 
родителей, тестирование 
детей - все это делается. 
Но хотелось независимой 
оценки.

- Три инициатора - как 
три источника. Тогда и 
составных частей, сле

О  программе «Истоки» наша газета рассказывает постоянно вот уже несколько лет - так что 
считаем себя не чужими по отношению к ней.
Мы сообщали обо всех важных этапах ее развития, и в том, что «Истоки» признаны 
педагогической «визитной карточкой» Вологодской области, видим и свою лепту. Так что 
«Зеркало» никак не могло пройти мимо очередного этапа в жизни «Истоков» - обсуждения 
на областном экспертном совете. О б этом, а также о других «неточных» новостях 
рассказывает один из авторов программы - профессор ВГПУ, 
доктор исторических наук А .В .КАМ КИ Н .

Профессор КАШИН:
«МОЖЕТ БЫТЬ,
ТЕПЕРЬ Я ПЕРЕСТАНУ

предмет существенно, как 
сказано в отчете экспертов, 
обогащает образование в^ 
школе, и все они высказа
лись за продолжение прак
тики его преподавания.

- Получается, даже если 
человек по каким-то сво
им внутренним причинам

дуя широко когда-то 
известной работе, тоже 
должно быть три?

- Так и получается. Во пер
вых, еще раз проводился 
анализ идеи программы - то 
есть текстов, программ, ме
тодических пособий, тетра
дей... Второе направление - 
это макроэкспертиза, когда 
в каждом районе области по 
определенным анкетам ин
тервьюировались родители, 
ученики и учителя, завучи и 
директора школ. 1300 роди
телей опрошены! Кроме того, 
проводилась экспертиза на 
микроуровне: избрано было 
десять школ для углубленно
го изучения практики препо
давания, где интервьюиро
вали детей, проводили вся
кого рода тесты и психоло
гические заме- 
р ы ,
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беседова- 

ли с администратора
ми, родителями и так далее.

Могу сказать, что экспер
тизы по такой тщательно 
разработанной процедуре, 
такого размаха, такой глуби
ны в истории Вологодской 
области не было.

- И какой итог эксперти
зы? Года два назад мы уже 
писали о том, что «Истоки» 
вызывают возражения с 
двух сторон: одни полага
ют, что программа недо
статочно православна, 
другие - что она чересчур 
православна, больше напо
минает Закон Божий, чем 
предмет в светской школе. 
А как сейчас? Позиции 
противников - те же?

- Как и два года назад, 
основа обвинений наших оп
понентов - в том, что слиш
ком, дескать, много уделено

в н и м а н и я  
православны  
духовным традици
ям. Это что касается 
идеологии самого 
предмета, стратегии 
его. Но есть и чисто 
специальные дидактиче
ские, педагогические пре
тензии. Например, некото
рым показалось странным, 
что жанр книг слишком не
обычен, они не похожи на 
традиционные учебники.

- Мне кажется, то, что 
вы говорили о данных экс
пертизы - профессиональ
ной, независимой, - свиде
тельствовало, об одном: и 
школьники, и учителя в 
большинстве своем видят 
главное достоинство 

«Истоков» именно 
в том, что этот 
предмет дает по
нятие о вере. 
Они понимают, 
что сердцевина 
«Истоков» - это 
православие,и 
не только со
гласны с 
этим, но и 
приветству
ют это.

- По дан
ным экспертизы - 

независимой, подчеркну, - 
более сорока процентов ро
дителей отметили, что пред
мет воспитывает уважитель
ное отношение к религии. И 
более четверти опрошенных 
отметили, что предмет вос
питывает интерес к право
славию. Мы можем гово
рить, что около 70 процен
тов родителей этот компо
нент нашей программы ви
дят в положительном свете. 
И вообще, если эта часть 
программы принята, мне ка
жется, не так уж все и плохо 
в нашем обществе, если ро
дители занимают такую по
зицию. Ведь в основном это 
молодые люди, потому что 
школьникам по 9, 10 лет, 
значит, родителям за трид
цать.

- Это те, кто легко пере
жил инъекцию государст
венного атеизма...

- Они её практически не

захватили. Они считают, что
уважительное отношение к 
религии - независимо от 
того, сам-то человек верую
щий или нет. - особенно к 
той религии, в которой века
ми формировались твой на
род, твоя культура, являет
ся, с их точки зрения, нор
мальной и очень важной 
частью мировоззрения со
временного цивилизованно
го человека.

- Это же подход совре
менного европейского че
ловека, так мне кажется?

- Совершенно верно. Мало 
того - европейские педагоги, 
с которыми мне приходилось 
общаться в Германии на се
минаре по школьным учеб
никам, а также в Петроза
водске и в Архангельске - на 
семинарах, организованных 
департаментом образования 
Совета Европы, говорили: 
да, именно такое уважитель
ное отношение к религиоз
ным корням культуры, да и 
к истокам национальной 
культуры вообще, будет спо
собствовать принятию уни
версальных ценностей. И это 
может стать основой для 
нормальных межкультурных 
коммуникаций, когда никто 
никому ничего не навязыва
ет, но признает ценности 
другой культуры.

Экспертиза позволила сде
лать очень важное для меня, 
как автора учебников, на
блюдение. Тот внутренний 
дискомфорт, напряжение, 
даже раздражение, возни
кавшие у некоторых учите
лей, когда они только нача
ли обращаться к теме право
славия, сейчас, видимо, про
ходит. Из 83 педагогов, с ко
торыми эксперты проводили 
интервьюирование, только 5 
сказали, что не могут этого 
принять. Только 5! А из 57 
директоров и завучей - 6 че
ловек. Кстати, абсолютно 
все опрошенные директора и 
завучи согласны с тем, что

не видит себя преподаю
щим «Истоки», он не мо
жет не признать ценность 
этого предмета для детей? 
Но разве может быть 
выше оценка: принципи
альные оппоненты прог
раммы яе в силе» не при
знать её неоспоримых до
стоинств ... После этого, 
мне кажется, совет дол
жен был одобрить эту 
программу и рекомендо
вать ее для повсеместного 
внедрения?

- Экспертный совет после 
серьезной и обстоятельной 
дискуссии, порой даже ост
рой, все-таки принял реше
ние о том, что содержание 
книг удовлетворяет требова
ниям к учебным книгам, а 
учебный курс «Истоки» дол
жен быть отнесен к нацио
нально-региональному ком
поненту базисного плана в 
качестве обязательного 
предмета - в начальной шко
ле и в качестве предмета по 
выбору - в основной школе.

- Значит,во всех школах 
области будут «Истоки»?

- Решения экспертного со
вета носят рекомендатель
ный характер. Да, итог экс
пертизы открывает «зеленый 
свет» для дальнейшего раз
вития нашей программы - но 
в то же время я очень боюсь 
принудительного внедрения 
«Истоков» в практику. Мы 
выступили с предложением 
создать в ВИРО кафедру 
истоковедения, чтобы уси
лилась подготовка за сче! 
включения всех ресурсов 
ВИРО и его филиалов по 
всей области.

И экспертный совет при
нял рекомендацию: в общец 
системе повышения квали
фикации педагогов Вологод
ской области учитывать ка
тегорию преподавателей 
«Истоков».

- Это же очень хорошо?
- Это, безусловно, выход на 

новый организационный 
уровень. И я, может быть, в 
таких условиях перестану 
заниматься боксом. Послед
ние полгода я только и делал, 
что отбивался, вел оборону, 
писал объяснительные за-
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